



Este profesional se prepara para actuar en situaciones críticas, tales como accidentes, atentados o desastres naturales.

# Enfermeros preparados para todo

La Escuela Universitaria de Enfermería y Fisioterapia de Toledo impartirá hasta el próximo mes de junio una nueva edición del Máster en Enfermería de Urgencias, Emergencias y Situaciones Críticas, título propio de la Universidad regional que cuenta con el apoyo del Servicio de Salud de Castilla-La Mancha (SESCAM). El objetivo de este postgrado, en el que participan 32 profesionales, es formar personal especializado en prestar asistencia al herido bajo situaciones críticas, tales como accidentes, atentados o desastres naturales.

Ángel Andrade

**C**ONFORME ha aumentado la conciencia del público respecto a los desastres, también lo hicieron las exigencias relativas a adoptar mejores prácticas de atención. La meta del auxilio médico en una tragedia es evitar o minimizar la muerte, las lesiones, el sufrimiento y la destrucción. Muchas personas y entidades intervienen en este esfuerzo: organizaciones de atención para situaciones de desastre en los niveles local, comunitarias y nacionales; corporaciones privadas de auxilio; departamentos de bomberos y de policía; personal médico y de enfermería; líderes políticos y también administradores, abogados, ingenieros, meteorólogos, geólogos, sociólogos y voluntarios.

La implementación de los servicios 112 en toda la red sanitaria europea, y de forma muy especial en España, requiere un esfuerzo en la formación de profesionales destinados a trabajar en dichos

servicios y similares. El perfil epidemiológico de morbi-mortalidad, escorado sin duda a la accidentabilidad, problemas traumáticos y problemas cardiocirculatorios, precisan de una respuesta formativa de las Instituciones pertinentes.

Un punto importante por recordar en la atención de las situaciones de desastre es que la eficiencia de las personas o los grupos que responden ante la catástrofe, no sólo depende de la manera en que desempeñen sus responsabilidades, sino también de qué tanto les permitan a otros desempeñar las suyas. La enfermería es especializada y por ello enfermeras de diferentes tipos y niveles aportan sus habilidades en la escena del desastre. Este hecho, que a menudo no se reconoce desde fuera de la profesión asistencial, debería comprenderse mejor. La mayoría de las personas suponen que toda enfermera sabe hacer cualquier cosa que se refiera a su profesión; sin embargo, también

## OBJETIVOS

- Formar en las bases teóricas en enfermería de urgencias, emergencias y cuidados críticos a los potenciales trabajadores de estos servicios.
- Desarrollar habilidades en la práctica de la atención a pacientes en situaciones urgentes y críticas.
- Conocer los cuidados en el entorno de las UCI-móviles y helicópteros de transporte sanitario.
- Entrenar en el desarrollo de trabajo en equipo con profesionales de primera intervención (bomberos, etc.)
- Integrar los conocimientos teóricos y prácticos en la atención de Urgencias, Emergencias y Cuidados Críticos.
- Comprender las estrategias de actuación y su desarrollo en los casos de accidentes con múltiples víctimas y situaciones de catástrofe.

## PLAN DE ESTUDIOS

**Programa y contenidos**

- Introducción a enfermería de urgencias y cuidados críticos (5 ECTS).
- Introducción a enfermería de urgencias y cuidados críticos (5 ECTS).
- Alteraciones en la oxigenación (5 ECTS).
- Alteraciones en la oxigenación tisular (5 ECTS).
- Alteración de las defensas y dolor (5 ECTS).
- Alteración de las defensas y dolor (5 ECTS).
- Traumatismos y desequilibrios con el medio ambiente (5 ECTS).
- Traumatismos y desequilibrios con el medio ambiente (5 ECTS).
- Alteraciones de relación, metabólicas y de eliminación (5 ECTS).
- Alteraciones de relación, metabólicas y de eliminación (5 ECTS).
- Accidentes múltiples, catástrofes y transporte sanitario (5 ECTS).
- Accidentes múltiples, catástrofes y transporte sanitario (5 ECTS).
- Urgencias y cuidados críticos en situaciones especiales (5 ECTS).
- Urgencias y cuidados críticos en situaciones especiales (5 ECTS).
- Técnicas en emergencias (5 ECTS).
- Técnicas en Urgencias (5 ECTS).
- Técnicas en cuidados críticos (5 ECTS).
- Prácticas externas 1 (5 ECTS).
- Prácticas externas 2 (5 ECTS).

es válido en la enfermería el principio de utilizar a las personas en funciones que se encuentran más estrechamente asociadas con su trabajo diario.

## Más información

- **Denominación:** Máster en Enfermería de Urgencias, Emergencias y Situaciones Críticas (Albacete) (MEUESC) (IV ed) .
- **Universidad:** Universidad de Castilla-La Mancha.
- **Campo de estudio:** Ciencias de la Salud.
- **Créditos ECTS:** 60.
- **Precio de matrícula:** 2.800 € (46.66 €/ECTS).
- **Número de alumnos:** Mínimo 20 / Máximo 31.
- **Lugar de celebración:** Escuela Universitaria de Enfermería (Albacete).
- **Metodología:** Clases teóricas dos días a la semana. Talleres individuales de formación práctica en aula. Prácticas asistenciales en: Helicóptero; UCI móvil; Servicios de Urgencias; UCI hospitalaria; Simulacro catástrofe; Coordinación actuación con bomberos.
- **Más información:** <http://www.meuesc.posgrado.uclm.es/>

Este postgrado, completamente adaptado al Espacio Europeo de Educación Superior, destaca frente a otros de similares características en el sistema

anteriores del curso de especialista del mismo nombre, el Máster comprende ocho módulos sobre atención integral en situaciones de riesgo vital, urgencias

## «El objetivo es la especialización en la asistencia en situaciones de crisis»

universitario español por su fuerte carga de formación práctica en las infraestructuras de emergencias.

Consolidado tras celebrarse con éxito las dos ediciones precedentes y las seis

respiratorias, cardiovasculares y neurológicas, emergencias y transporte sanitario, asistencia a pacientes politraumatizados y catástrofes y urgencias maternoinfantiles, entre otros contenidos. ✘



En el acto inaugural, que tuvo lugar en el Campus Tecnológico de la Fábrica de Armas, participaron la vicerrectora del Campus de Toledo y Relaciones Institucionales, Evangelina Aranda; la directora del Máster, Inés González Gómez, y el director de Enfermería de la Gerencia de Urgencias, Emergencias y Transporte Sanitario del SESCAM, Alberto López Ballesteros.